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• ТВОРИ ДОБРО
Юрьевецкий Клуб юных моряков остается по-прежнему в доброй памяти его старых друзей из Переславля-Залес-

ского. Для восстановления контактов с коллегами и обмена опытом в июле текущего года в Юрьевец приезжал руково-
дитель Автономной некоммерческой организации «Мир без границ» из г. Переславля Залесского Юрий Владимирович 
Ильченко. Сегодня на страницах нашей газеты мы публикуем материал, подготовленный Александром Евгеньевичем 
Токаревым, об опыте возрождения клуба юных моряков в Переславле Залесском. Может быть, это подвигнет кого-то 
из юрьевчан на определенные действия по восстановлению КЮМа в Юрьевце.АНО «МИР БЕЗ ГРАНИЦ» возрождает 

Клуб юных моряков в Переславле-Залес-
ском на гранты Президента Российской 
Федерации В.В. Путина и Благотвори-
тельного фонда Владимира Потанина. 
Пример этой некоммерческой органи-
зации свидетельствует, что на добрые 
дела деньги есть! 

Судьба КЮМа в Переславле Залес-
ском аналогична судьбе Юрьевецкого 
КЮМа. Оба стали жертвами оптимизации 
расходов на дополнительное образова-
ние. И хотя скромные секции водных ви-
дов спорта и туризма удалось сохранить, 
запрос общества на более серьезную 
работу с детьми и подростками есть. И 
об этом свидетельствует опыт АНО «Мир 
без границ».

Особый интерес гостя вызвал ком-
плект деталей для сборки «Солнечной 
лодочки» - трехметрового учебного су-
денышка для детей и подростков. На его 
палубе солнечные панели. Они заряжают 
аккумулятор, а от него питается мотор-
чик с винтом. Цель этого федерального 
проекта, реализованного по Президент-
скому гранту, - приобщить школьников 
к техническом творчеству, дать возмож-
ность залезть руками и головой в элек-
тротехнику, познакомиться с «чистой» 
энергетикой и увлечь ребят водно-мо-
торным спортом.

Маленькая «Солнечная лодочка» со 
слабой силовой установкой не соответ-
ствовала условиям водохранилища и 
поэтому не вызвала в Юрьевце инте-
реса. Полученный от Нижегородского 
детского речного пароходства комплект 
два года пролежал в сарайчике у одного 
из бывших преподавателей Юрьевец-
кого КЮМа. А вот в условиях Плещеева 
озера «Солнечная лодочка» актуальна и 
востребована.

Озеро и окрестности – заповедная 
природоохранная зона. В числе экологи-
ческих ограничений - запрет на исполь-
зование бензиновых лодочных моторов. 

Юрьевецкая акватория, конечно, бо-
лее привлекательна своими масштаба-
ми. Несомненно, что год от года будет 
расти число приезжающих в Юрьевец 

Александр Евгеньевич Токарев с детства увлекался актив-
ным развивающим досугом и отдыхом на воде, парусным спортом. 
Знаком с интересными юрьевчанами, патриотами малой родины: 
Владимиром Сергеевичем Терентьевым и уже ушедшим из жизни  
краеведом Борисом Алексеевичем Владимировым, директором 
КЮМа Вячеславом Яковлевичем Морковкиным. 

Несколько сезонов привозил в Юрьевец московских подрост-
ков и молодежь постарше на шлюпочные походы под парусом. Это 
результат сотрудничества с тур кампаниями детско-юношеского 
туризма «Коллекция Приключений» и «Омас тур» в 2006-2010 гг.

Вместе с руководителем Автономной некоммерческой орга-
низации «Мир без границ» из г. Переславля Залесского Юрием 
Владимировичем Ильченко приезжал в Юрьевец в июле этого 
года для восстановления контактов с коллегами и обмена опытом.

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

любителей активного отдыха, парусного 
и водно-моторного спорта. Это можно 
утверждать на основе опыта Плещеева 
озера. Его популярность и посещаемость 
растет с каждым годом. Паруса, кайты, 
парапланы, воздушные шары - всего это-
го, яркого, разноцветного, на озере и над 
ним много и зимой, и летом. Привле-
кательности призваны способствовать 
жесткие экологические требования, ко-
торые диктуют необходимость разумно 
пользоваться природными ресурсами, не 
перекладывая заботу об их восстановле-
нии на поколение детей и внуков.

Можно, конечно, сожалеть, что «Сол-
нечная лодочка» не прижилась в Юрьев-
це. Причины заключены в отсутствии у 
муниципальных властей людских и ма-
териальных ресурсов. В малых городах 
это особенно остро. Можно обвинить чи-
новников в пассивности, и это, наверное  
справедливо, но тогда ради той же спра-
ведливости надо пассивными назвать и 
депутатов, и все городское сообщество.

МОЖНО ЛИ СИТУАЦИЮ ИЗМЕНИТЬ?
На этот вопрос руководитель проекта 

«Возрождение Клуба юных моряков города 
Переславль Залесского» Юрий Владими-
рович Ильченко ответил утвердительно и 
изложил свою точку зрения:

«Юрьевец и Переславль Залесский во 
многом похожи. Оба старинные Русские 
города с историей, тесно вплетенной в 
историю России. Оба малые города без 
былого промышленного производства, 
но с завидным богатством – водоемами 
и живописными окрестностями. Преиму-
щество Переславля в том, что он в 2-х ча-
сах езды на машине от Москвы. Юрьевец 
подальше, но акваторией и масштабами 
он, несомненно, интересен тем же москви-
чам, нижегородцам и жителям Владимира, 
которым любопытно открыть для себя со-
седние области. Это к тому, что внешние 
условия схожи, и наш опыт может быть 
полезен тем, кто задумает возродить в 
Юрьевце КЮМ и найдет для этого силы.

По последнему месту проживания я 
- москвич. Имея опыт социального про-
ектирования, по просьбе местных жи-
телей включился в работу по возрожде-
нию Клуба юных моряков в Переславле. 
Основой было увлечение парусом, и лет 
20 назад мы начали поиск пригодного 
для этого вида спортивных занятий во-
доема. Строгинская пойма в Москве не 

устраивала, а Плещеево озеро оказалось 
самым подходящим. Акватория солидная, 
ветры устойчивые и недалеко от Москвы. 
Сначала вагончик, потом домик, а теперь 
у нашего Клуба есть и флот, и волонтеры, 
и лодочная стоянка в селе Веськово, это 
в 3-х километрах от Переславля.

На Плещеевом озере парусный се-
зон зимой и летом. Яхтинг, виндсерфинг, 
САПы, кайты с мая по сентябрь. С декабря 
по март кайтинг и серфинг на лыжах или 
досках. Я всегда чувствовал необходи-
мость приобщать к парусному спорту пе-
реславских ребят, используя собственные 
накопленные ресурсы и опыт. Постепенно 
появились и единомышленники. Детям 
были интересны занятия морским делом, 
а нам было интересно делиться с ними 
своим опытом на наших лодках.

Формально работа по возрождению 
КЮМа началась более 2-х лет назад с одо-
брения администрацией города нашего 
проекта - «Возрождение КЮМа Перес-
лавль Залесского» и подготовки заявок 
на получение грантов Президента России 
и Фонда В. Потанина. Мы были приятно 
удивлены тем, что обе заявки были удов-
летворены, и наша некоммерческая орга-
низация «Мир без границ» получила оба 
гранта по 2 миллиона рублей каждый. А 
еще и 300 тысяч рублей для эффективно-
го управления современным социальным 
проектом из фонда Владимира Потанина 
на мою учебу в МГИМО, Международном 
Олимпийском университете и стажировки 
в лучших детских морских центрах России.

На гранты мы купили два шестиве-
сельных пластиковых яла и два спаса-
тельных катера, обустроили на берегу 
озера палаточную базу и береговую сто-
янку нашей флотилии. А еще ветераны 
КЮМа восстановили деревянный ше-
стивесельный парусно-гребной ял, три 
детских учебно-спортивных яхты «Оп-
тимист», две монокорпусные спортив-
ные яхты «Лазер» и «Финн», полученные 
в дар. Ранее на собственные средства 
нами были приобретены две небольшие 
тренерские лодки с электромоторами, 
десяток САПов, швертбот, комплекты для 
виндсерфинга и сноукайтинга.

Кроме обустройства стоянки, приоб-
ретения плавсредств и экипировки мы ор-
ганизовали судоремонтную мастерскую, 
установили видеонаблюдение и провели 
электричество на лодочную стоянку. Под 
круглосуточным контролем все наши соб-
ственные и арендуемые территории, и 
даже соседские. 

Кстати сказать, условиями грантов 
является обязательное использование 
флотилии для получения дополнитель-
ного дохода, который направляется на 
финансирование уставной деятельности. 
Бесплатные занятия с ребятами на воде 
занимают 3-4 часа. Остальное время ялы 
и прочие плавсредства не должны проста-
ивать. Их можно и необходимо использо-
вать для оказания платных услуг.

Интерес к проекту нижегородцев по 
сборке и эксплуатации «Солнечных лодо-
чек» привлек нас тем, что бензомоторы на 
Плещеевом озере запрещены. Вместе с Первая регата, 2019 г.

«Я волонтер потому, что откры-
ваю Мир внуку и его друзьям, в 
котором им будет радостно жить!»
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тем для занятий детей и подростков во-
дными видами спорта Плещеево озеро 
предоставляет уникальные условия. Даже 
в сотне метров от берега глубина подрост-
кам по грудь, и это позволяет занимать-
ся с ребятами в условиях относительной 
безопасности. Так родилась идея органи-
зовать секцию электро- водно-моторного 
спорта для детей от 7 лет.

Второй год с детьми занимается Ни-
колай Борисович Николаев – пенсионер, 
бывший педагог Переславского КЮМа. 
Пока, к сожалению, на волонтерских на-
чалах. Он, кстати, неоднократно бывал в 
Юрьевце на слетах, помнит своего друга 

- деятельного и обаятельного директора 
Вячеслава Морковкина. Светлая память 
вашему земляку.

Неоценимую помощь этим летом нам 
оказала семья переселенцев из Кременной. 
Наташа и Алексей Цыбули - многодетная 
семья, которым мы предоставили времен-
ное жилье и работу по гранту. Так бежен-
цы успешно сочетали преподавательскую 
деятельность в Клубе с дополнительным 
заработком. Заодно они приобщили к па-
русному спорту и своих мальчишек.

Но главная наша проблема – это кадры, 
она так и остается самой трудно решае-
мой. Бывшие КЮМовцы готовы взять на 
себя волонтерскую посильную нагрузку. 
Местные предприниматели помогают 
нам с производством некоторых работ, 
материалами, техникой и инструмента-
ми. Приятно, что горожане поверили в 
возможность общими усилиями воссо-
здать для переславских ребят такие же 
условия для освоения морского дела, 
какие у них самих были 20-30 лет назад. 
Обязательное условие результативной 
работы - поддержка главы городского 
округа, депутатов, руководителей крупных 
городских предприятий. Наша заветная 
мечта – наладить с ними долгосрочные 
партнерские отношения. 

Городские власти подписали с АНО 
«Мир без границ» договор о передаче в 
бессрочное и безвозмездное пользова-
ние бывшего здания КЮМа с прилегаю-
щей территорией. Предстоит полная его 
реконструкция, начиная с фундамента. 
Идет подготовка к предоставлению ча-
сти берега в черте города. Так, чтобы это 
было в шаговой доступности детям для 
занятий морским делом. Пока же наш 
Клуб находится в селе Веськово, в част-
ных владениях, без обеспечения детей 
удобным общественным транспортом.

Главой администрации дано завере-
ние в том, что при успешной работе по 
возрождению КЮМа, которую мы, АНО 
«Мир без границ», сейчас развернули, бу-
дет учреждено или реорганизовано одно 
из муниципальных учреждений дополни-
тельного образования. А это уже не вре-
менные гранты, а стабильные ставки для 
преподавательского состава. Конечная 
цель – взаимовыгодный симбиоз муни-
ципального учреждения и АНО, направ-
ленный на решение социально значимых 
задач, снижая нагрузку на администрацию 
нашего городского округа.

Новая городская власть вниматель-
но наблюдает за тем, что делается «Ми-
ром без границ» на территории бывшего 
КЮМа. Примечательно то, что в разгово-
ре с главой мне был задан вопрос: «А что 
будет, если конкретно Вы решите бросить 
эту затею?» Вопрос порадовал. Он свиде-
тельствует, что градоначальник искренне 
болеет за город, неравнодушен к тому, как 

будут развиваться события и как будут 
решаться задачи устойчивости и преем-
ственности социальных проектов. Моим 
естественным ответом было обещание в 
ближайшие два года найти и подготовить 
кандидатов на административные и препо-
давательские должности муниципального 
учреждения дополнительного образования 

– нового городского КЮМа. Организовать 
работы по восстановлению, а фактически 
по реконструкции зданий КЮМа, судомо-
дельных и судостроительных мастерских.

Кадровый дефицит держит в напря-
жении руководителей всех малых горо-
дов, и Переславля, и Юрьевца в том чис-
ле. Пригласить специалиста со стороны, 
заманить материальными благами не-
реально. Надо растить и поддерживать 
своих. И если этого не делать, то самая 
активная и толковая молодёжь найдет 
применение себе в других городах. И 
чтобы ребята пригодились там, где ро-
дились, они должны быть уверены, что 
их головы и руки востребованы, и на лю-
бимой малой родине они обеспечат себе 
достойную жизнь.

Так что наша первостепенная задача – 
найти и объединить энтузиастов. Бывшие 
сотрудники и воспитанники Переславско-
го КЮМа всей душой за наши начинания. 
В их памяти романтика парусных путе-
шествий по своему домашнему Плеще-
еву озеру, по почти морской акватории 
Горьковского водохранилища с походами 
в Немду, Унжу. Помнят палаточные лагеря 
на Асафовых островах и гостеприимный 
Юрьевец. Высказывали надежду когда-то 
приехать и даже, может быть, встретиться 
с теми, с кем жили в соседних палатках. 

Возрождение КЮМа в Переславле мы 
считаем нашим вкладом в создание рабо-
чих мест. Пусть небольшим, но важным. 
Важным хотя бы тем, что дети и подростки 
смогут найти применение своим неуемным 
силам, направят активность на полезное 
умное развивающее дело. Кроме роман-
тики будет и предмет гордости – свои 
лодки и паруса, они станут, как и раньше, 
привычной картиной в акватории озера.

Чтобы полноценно возобновилась работа 
секции парусного спорта, водного туризма, 
судомоделизма, детской лодочной верфи, 
для всего этого одних наших стараний, ста-
раний администрации и муниципальных 
депутатов мало. Необходима региональная, 
федеральная поддержка, нужны энтузиасты 
- тренеры, педагоги, организаторы.

Уверен, что и в Юрьевце есть такие 
люди, но они, скорее всего, пока не про-

никлись уверенностью в успехе и не видят 
своего участия. Мы, как коллеги, готовы 
поддержать тех, кто возьмется за воз-
рождение КЮМа в Юрьевце.

Наверняка, идея воссоздания Юрье-
вецкого КЮМа в том масштабе, который 
был в лучшие годы, придется по душе и 
бывшим его воспитанникам, ныне жи-
вущим и работающим в других городах. 
Они обязательно поддержат с позиций 
накопленного жизненного и професси-
онального опыта. Наш пример опять же 
тому подтверждение.

Ситуация в целом благоволит Юрьевцу. 
В канун юбилея можно что-то получить от 
федеральных властей. Интересен был в 
этом плане наш разговор с сотрудника-
ми юрьевецких музеев. Они единодушно 
высказались за возрождение в Юрьевце 
КЮМа. Будем надеяться, это пожела-
ние учтут члены комиссии по подготовке 
к юбилейным торжествам. Возрождать 
КЮМ не обязательно в виде муниципаль-
ного учреждения дополнительного об-
разования. Это может быть и структур-
ная единица объединенного областного 
КЮМа. По аналогии с музеями Юрьевца. 
Тем более, что ивановские судомодели-
сты известны. Со своими радиоуправ-
ляемыми моделями парусных яхт они 
успешно участвовали и в межобластных 
соревнованиях, и в городских праздниках. 
Да и КЮМы были не только в Юрьевце и 
Кинешме.

Решение задачи возрождения КЮМа 
видится оптимальным через Автономную 
некоммерческую организацию. Самим 
властям малых городов не под силу ре-
шить все проблемы, но общие усилия 
должны привести к успеху. Преимуще-
ства того, что мы делаем в Переславле, 
на наш взгляд, очевидны. Отдел обра-
зования на этапе возрождения не несет 
нагрузку. Немаловажно и то, что мамы 
и папы часто присутствуют на занятиях. 
Сами приводят детей, помогают влиться 
в коллектив. Выгода администрации и в 
том, что местный бюджет не нагружает-
ся тратами на зарплаты педагогам, пока 
они финансируются из грантов. В случае, 
если работа АНО не покажется городским 
властям результативной, нет проблем с 
«расставанием». Администрация ничего 
безвозмездно и безвозвратно не пере-
дает. АНО действует по собственному 
плану, отчитываясь перед грантодателем, 
администрацией. Результат своей работы 
АНО заинтересовано регулярно предо-
ставлять общественности. Для этого мы 
ведем страничку в соцсетях и даже сняли 
документальный фильм!

Отдельная группа поддержки - ро-
дители, чьи дети приходят, приезжают, 
прибегают на наши занятия и тренировки. 
Причем ребята на берегу уже за полчаса 
до начала, а родители - и доброжелатель-
ные критики, и соучастники начинаний. 
Более того, они формируют и выражают 
социальный заказ. А это основа, кото-
рая необходима администрации горо-
да для того, чтобы убедить областную 
власть в необходимости создания муни-
ципального учреждения дополнительного 
образования.

Так что мои искренние добрые поже-
лания юрьевчанам и особенно родителям 
юных моряков – действуйте, организовы-
вайтесь, вдохновляйтесь, перенимайте 
наш опыт и обогащайтесь своим.

Юных же моряков Юрьевца мы будем 
рады видеть гостями и достойными со-
перниками в Переславле Залесском, а их 
родителей – болельщиками».

От ред.:узнать больше о благотвори-
тельном проекте АНО «Мир без границ» 
можно на сайте  Паруса Плещеева озера. 

 Фото с сайта
 Паруса Плещеева озера 
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